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C’était en Indre-et-Loire
La santé a mobilisé les élus : celle des collégiens avec l’exposition 
2XY (5) et celle des étudiants en situation de précarité (8). 
elle constitua également une facette du salon Ferme expo 
(4), mais sous l’angle de la sécurité alimentaire . La ruralité 
était notamment au cœur de la visite effectuée dans le canton 
d’azay-le-rideau (6). L’électronique avec le certem (3) et 
l’indre-et-Loire bucolique avecPhilippe delord et Jean-marie 
Laclavetine (7) : deux aspects d’un même territoire.  marisol 
touraine avec les collégiens de cormery (1). L’indre-et-Loire 
récompensée pour la «  semaine de la mobilité »(2).

> Tours
La semaine du goût 
au collège de Cormery

Action !

ViVE LA PoLitiQUE
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Château-Renault > 
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p. 21
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Ligueil > Avancement du 
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Marisol Touraine

Le SDIS 37 et le Conseil 
général mettent tout en 
œuvre pour assurer notre 
sécurité.
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> Un centre de formation 
unique en son genre p. 16-17
> Interview : commandant 
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Le  prix «transport»

2

commE  
si VoUs y étiEz

Le Conseil général 
en session p. 30

AGEndA

Loisirs et culture
en Indre-et-Loire p. 27

LE dossiEr

Un service à la loupe p. 25
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> Tours
Le monde agricole fait son show à 
Ferme expo

> azay-Le-rIdeau
a la rencontre des élus locaux

visite du Centre d’étude et 
de recherche technologique en micro-
électronique

3 6

Balades en touraine
7
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une aide de 100 € pour souscrire 
une mutuelle étudiante
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L’hiver 
reste  
au bord  
de la route

C’est en touraine 
opère sa mue ! 

Une nouvelle 
maquette, de 
nouvelles rubriques, 
une lecture facilitée, 
la Touraine plus 
présente en images. 
Le rendez-vous avec 
le "C’est en Touraine" 
est donné désormais 
tous les deux mois.

noUVEAU

> Tours
elus, enseignants et collégiens
découvrent l’exposition 2xY

5



>Votre magazine 
« C’est en Touraine » 
prend des couleurs. 

« c’est en touraine », votre magazine, 
change. sur la forme, cette nouvelle 
formule se met au service du lecteur en 
diversifi ant les rubriques et les angles 
pour une lecture curieuse et rythmée. 
Le fond s’attache quant à lui à illustrer 
les relations, fortes et vivantes, unissant 
les tourangeaux et leur département. 
cette nouvelle formule attend vos 
réactions, vos propositions, pour 
évoluer encore afi n de répondre à vos 
attentes et vos envies.

> veNdredI 7 oCTobre
Le Conseil général au chevet 
de la santé des étudiants.

Fortement préoccupée par l’avenir des 
jeunes et par la situation sociale diffi cile 
d’un nombre croissant d’entre eux, je me 
suis engagée pour que nous les aidions à 
surmonter leurs diffi cultés. Ainsi, en ce 
qui concerne la santé, souvent négligée 
par les jeunes faute de moyens, je me 
réjouis de la signature d’une convention 
entre l’Université et le conseil 
général qui va nous permettre d’aider 
fi nancièrement les étudiants fragilisés. 
sans cette solidarité, leur accès aux 
soins n’aurait pas été assuré, et cela, 
nous ne pouvons l’accepter.

> jeudI 13 oCTobre
Le CERTeM, une visite 
passionnante et instructive. 

ma visite au centre d’études et de 
recherches technologiques en micro-
électronique m’a permis de mesurer les 
effets fructueux de la synergie entre 
les acteurs privés et publics de cette 
plate-forme d’innovations. Plus de 30 
brevets déposés, 200 emplois induits : 

la réalisation de ce centre à laquelle 
a participé fi nancièrement le conseil 
général est une grande réussite qui 
aura su parfaitement lier innovation et 
création d’emplois locaux et durables. 

> saMedI 15 oCTobre
Un plaisir musical 
aux Sonates d’automne

Passionnée d’opéra et de concerts 
classiques, c’est donc avec un délicieux 
plaisir que je me suis rendue aux 
« sonates d’Automne » à Loches dans 
l’église saint-Antoine, magnifi quement 
restaurée. Je suis fi ère que le conseil 
général soit attentif à ce que ce type de 
manifestation musicale de qualité maille 
tout notre territoire. Je ne pouvais donc 
pas manquer cet événement !

> jeudI 20 oCTobre 
À la rencontre 
de la communauté éducative 
du collège d’Azay-le-Rideau

Je sais combien les « années collège » 
sont importantes pour l’avenir de nos 
enfants. c’est pourquoi j’écoute et je 
dialogue avec tous les acteurs concernés 
à l’occasion des visites de collèges, 
comme récemment à Azay-le-rideau 
ou cormery. ces échanges, qui vont 
s’approfondir dans le cadre de la vaste 
concertation départementale qui se 
met en place, permettent d’imaginer 
collectivement de nouvelles réponses 
pour offrir aux collégiens le meilleur 
cadre de vie possible pour apprendre, 
s’épanouir et préparer l’avenir. 

sur le carnet
de  Marisol Touraine
députée de l’indre-et-Loire

Présidente du conseil général

Ces 
échanges 
(…) 

permettent d’ima-
giner collective-
ment de nouvelles 
réponses pour of-
frir aux collégiens 
le meilleur cadre de 
vie possible pour 
apprendre, s’épa-
nouir et préparer 
l’avenir.
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développer et favo-
riser la pratique des 
sports de nature, tout 

en préservant et en amélio-
rant  la qualité des sites qui les 
accueillent. tel est le rôle 
du plan départemental des 
espaces, sites et itinéraires 
(PdEsi). tous ces projets 
sont les bienvenus, mais ils 
sont légitimement  soumis 
à une évaluation prenant en 
compte les dimensions spor-
tives, environnementales et 
sociales ; sans oublier les re-
tombées en termes d’anima-
tion territoriale et d’économie 
touristique. Enfin, un effort 
est fait sur l’accessibilité ; no-
tamment celle des personnes 
en situation de handicap. ces 
activités peuvent aussi bien 

s’exercer sur des chemins, des 
rivières, des souterrains... Le 
département en recense 446 
sur son territoire, dont 6 000 
km de sentiers de randonnée 
pédestre.

dIversITé d’espaCes

ce sont 29 comités spor-
tifs départementaux (35 000 
licenciés) qui peuvent pré-
tendre les utiliser, mais aus-
si les pratiquants occasion-
nels... Qu’il s’agisse de ran-
donnée pédestre ou équestre, 
de tir à l’arc, de canoë, de 
parapente, de Vtt... ces pra-
tiques sont associées aux loi-
sirs comme à la compéti-
tion, à la découverte du pa-
trimoine et au maintien en 
bonne santé.

446 raisons d’apprécier 
les sports de nature
pLeIN aIr > avec soN PLaN des esPaces, sites et itiNéraires,  
Le coNseiL GéNéraL eNcouraGe Les sPorts de Nature.

Grimpe d’arbres 
À Hommes, lors de la journée « sport nature » en juillet 2011.

commEnt AGit
LE consEiL GénérAL

1 Les 36 membres de la commission départementale 
des espaces, sites et itinéraires (cdesi) ont défini la 

procédure d’inscription et de sélection.  
Le 30 septembre 2011, le conseil général a adopté un 
règlement d’attribution des aides.

2Le 25 novembre 2011, le rapport d’adoption définitive  
du plan (Pdesi) est présenté en session.

3Financement des aides sur le redéploiement de la taxe 
départementale des espaces naturels sensibles.
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il y a un an, marc nagot, 
propriétaire du cinéma 
royal Vigny à Loches, a 

fait un premier pas dans le 
XXie siècle. il a équipé l’une 
de ses deux salles en ma-
tériel de projection numé-
rique. « Comme le public, j’ai 
été séduit par la qualité irré-
prochable de l’image et du son. 
Voilà plusieurs années qu’on 
en parlait entre profession-
nels », explique ce dernier. 
cet exploitant a donc fait le 
choix d’abandonner la pelli-
cule en usage depuis l’époque 
des frères Lumière. Le format 
35 mm se meurt, vive le disque 
dur et la vidéo transmission !

uN équIpeMeNT NuMérIque de 
proxIMITé

Le conseil général 
soutient justement les 
salles indépendantes des 
communes de moins de 
60 000 habitants. celles 

des villes plus importantes 
bénéficiant du label 
« Art et Essai » délivré 
par le centre national 
du cinéma (cnc) sont 
également concernées. Les 
investissements nécessaires 
à cette mutation sont trop 
élevés pour ces dernières. or, 
il est essentiel d’aider les 
équipements culturels de 
proximité à proposer une 
programmation de qualité 
au cœur des territoires.

deux saLLes à équIper

« Il y a un an, j’ai avancé les 
fonds pour équiper une pre-
mière salle. Au total, cela me 
coûtera 200 000 € pour les 
deux. » marc nagot a bénéfi-
cié d’une aide remboursable 
du cnc et attend le verse-
ment de subventions appor-
tées par le conseil général, la 
région et la commune. Leur 
cumul devrait lui permettre 

Les cinémas  
perdent leurs pellicules
GraNd eCraN > Le coNseiL GéNéraL eNcouraGe L’évoLutioN  
tecHNoLoGiQue des saLLes oPtaNt Pour La QuaLité NumériQue. 

projection numérique
du haut de sa cabine, 
catherine Goult delattre, 
projectionniste depuis 7 ans 
à Loches, veille !

de couvrir environ 60 à 70 % 
de son investissement. de 
plus, l’abandon progressif des 
tirages de copies de film en 
35 mm représente une éco-
nomie pour les distributeurs. 
Elle bénéficiera également à 
l’exploitant sous forme d’une 
compensation financière lui 
permettant de rembourser le 
prêt accordé par le cnc. Pro-
chaine étape : l’équipement 
de sa deuxième salle. « Car 
désormais, il est très difficile 
de gérer les deux formats de 

projection simultanément.» Le 
royal Vigny rejoindra ainsi 
le cortège des 56 % de salles 
équipées en numérique en 
France. « Il s’agit du plus grand 
parc européen », conclut-il.

Où se renseigner ?
Auprès du service de développe-
ment culturel : 02 47 31 48 61

Scaler et projecteur
À ce jour, trois salles ont sollicité un soutien pour l’acquisition 
d’un scaler (dispositif permettant la conversion au format 
numérique) et d’un projecteur : le Balzac à Château-Renault, 
le Rabelais à Descartes et le Royal-Vigny à Loches. Une 
subvention peut également être accordée aux associations 
ou aux communes pour l’aménagement des cabines de 
projection.

en pratique
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GraNd eCraN > Le coNseiL GéNéraL eNcouraGe L’évoLutioN  
tecHNoLoGiQue des saLLes oPtaNt Pour La QuaLité NumériQue. 

dès le mois de juin, le 
conseil général a décidé 

la mise en place d’une aide 
d’urgence pour soutenir les 
éleveurs touchés par la sé-
cheresse printanière. cette 
rapidité d’intervention a per-
mis d’identifier les fermes les 
plus touchées et de les aider 
à acquérir des semences des-
tinées à des cultures fourra-

gères ; une opération menée 
conjointement avec les syn-
dicats agricoles et la chambre 
d’agriculture. Parmi les 340 
dossiers déposés avant le dé-
but du mois de septembre, 
236 étaient éligibles. Une aide 
oscillant entre 250 et 600 € 
leur a été accordée dans les 
trois semaines suivant l’avis 
donné par martine chaigneau, 

Les éleveurs moins seuls  
face à la sécheresse
FourraGe > cet Hiver, uNe Partie du bétaiL maNGera mieuX 
GrÂce À L’aide d’urGeNce accordée Par Le déPartemeNt.

INserTIoN > iNterveNir vite auPrÈs des JeuNes eN voie  
de marGiNaLisatioN est L’ambitioN des cHaNtiers éducatiFs.

Assiduité, ponctualité... 
Voilà des termes qui 

effraient les jeunes en voie 
de marginalisation sociale. 
c’est pour cette raison que le 
conseil général organise des 
chantiers éducatifs de remo-
bilisation avec le concours de 
ses propres services. ceux-ci 

S’impliquer pour mieux renouer 
avec le monde du travail

> HuMaNITaIre
Soutenir  
« Action contre 
la faim »
Les pays de la Corne de 
l’Afrique font face à l’une 
des plus graves crises 
humanitaires de ces 
dernières années. Près de 
12 millions de personnes 
seraient touchées par 
la famine en Somalie, 
en Ethiopie, au Kenya, à 
Djibouti, au  Soudan et en 
Ouganda. L’assemblée 
départementale a donc 
décidé de soutenir à 
hauteur de 15 000 euros 
l’association « Action 
contre la faim », très 
investie dans cette partie 
du globe.

> reTraITe
Le forum  
du bien vieillir
Quand et comment 
préparer sa retraite ? 
Quels sont les droits 
après la réforme ? 
Quelles aides pour le 
maintien à domicile ? 
Ces questions et bien 
d’autres trouveront leur 
réponse dans le cadre 
du 1er forum « Préparer 
et bien vivre sa retraite ». 
Les spécialistes de 
Touraine Reper’Age, 
service du Conseil 
général, recevront sur 
leur stand au centre de 
congrès Vinci à Tours, les 
25 et 26 novembre.

devraient aider les 16 à 20 ans 
à renouer avec la réalité du 
quotidien. Au programme : 
des travaux simples  sur une 
durée de quatre à dix jours 
pour réapprendre à vivre au 
sein de la collectivité. Ainsi, 
du 24 au 27 octobre, quatre 
volontaires ont participé à 

l’arrachage de plantes inva-
sives sur le site classé Espace 
naturel sensible de l’ile de la 
métairie. Le premier chantier 
d’une série qui devrait mobi-
liser une trentaine de per-
sonnes par an. En contrepar-
tie, le département contribue 
à leurs sorties culturelles.

vice-présidente chargée de 
l’agriculture. certes, elle ne 
couvrira pas la totalité des 
pertes économiques, mais 
elle permettra de faire un 
peu plus de stock de four-
rage pour l’hiver à venir. Au 
total 3 000 ha ont été ense-
mencés en millet, en moha 
ou en trèfle d’Alexandrie et 
récoltés.

parcelle ensemencée
champ d’un éleveur de betz-
le-château qui a bénéficié de 
l’aide du conseil général.
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80 associations et 80 emplois  
qui leur donnent un avenir
CreaTIoN >  avec La crise écoNomiQue, Les associatioNs Ne soNt Pas 
À La FÊte. Le déPartemeNt soutieNt doNc Leur activité QuotidieNNe.

Le conseil général a pu 
constater les effets de 
la crise économique 

sur la vie des associations 
du département. celles-ci 
éprouvent de plus de plus 
de difficultés à financer 
des emplois pourtant 
indispensables à leur bon 
fonctionnement. comment 
les aider pour leur garantir 
une meilleure visibilité 
financière et assurer ainsi la 
pérennité de leurs postes ? 
dès le mois de février, le 
département a pris cette 
donnée en compte en 
présentant un nouveau 
dispositif d’aide à l’emploi 
associatif pour la période 
2011/2013, s’appuyant sur 
une convention et donc un 
engagement pluriannuel. 

objeCTIF : 80

Pour l’année en cours, 
l’objectif de 80 emplois 
aidés sera atteint. A l’horizon 

2013, ce niveau d’aide devrait 
progressivement s’accroître 
pour atteindre le cap des 
120 postes. Le 30 septembre 
dernier, les élus ont délibéré 
sur une première répartition 
de ce soutien en faveur de 
35 associations œuvrant 
dans des domaines tels 
que le sport, la culture, le 
social ou encore l’éducation 
populaire. En outre, leur 
mission doit être reconnue 
d’utilité publique. En terme 
d’importance financière, 
c’est le secteur sportif qui 
bénéficie de l’effort le plus 
important, devant le domaine 
culturel.

uNe aCTIoN déparTeMeNTaLe

Quelle que soit leur 
implantation géographique, la 
plupart de ces associations ont 
une action départementale. 
Pour exemple, retenons 
l’effort consenti en direction 
des musiques actuelles et 

amplifiées (mAA). En effet, 
le volet « emploi » est une 
composante importante du 
plan de soutien adopté en 
2010. objectif atteint : huit 
emplois ont été aidés dont 

sept en temps plein. terres 
du son, Jazz en touraine, la 
compagnie du coin, dine 
& déon, Jazz à tours, tous 
en scène et Bocal mazik 
ont ainsi pu faire vivre des 
postes d’administrateurs, de 
chargés de production et/ou 
de diffusion...

Rien que des faits
PostULEr Les associations du secteur 

culturel ont été  
les plus nombreuses à remplir un dossier :  
soit 40 demandes sur 128.

consoLidEr 73 des 80 emplois 
aidés sont des postes 

consolidés et 7 des créations pures.

trAVAiLLEr  Parmi ces emplois,  
61 correspondent  

à un temps plein.

comPtEr concrètement,  
le conseil général soutiendra 

20 emplois supplémentaires par an au cours  
des deux prochaines années.

chiFFrEr En moyenne,  
l’aide du département s’élève  

à 5 600 € par emploi et par an.

utiLe

éducation à 
l’environnement
Patrick brault, salarié 
de l’association l’arbre 
voyageur, anime des ateliers 
nature pour les jeunes. 



Quel habitant du 
secteur rural n’a pas 
été un jour contraint 

de rester à son domicile du 
fait de l’absence d’un moyen 
de transport au moment 
voulu ? c’est pour résoudre 

ce problème très concret 
que le conseil général a 
créé le service de transport 
à la demande « Fil Vert à 
domicile ». il suffit d’appeler 
gratuitement le service de 
réservation téléphonique 

dans le délai imparti (voir 
encadré) pour qu’un vehicule 
vienne vous chercher à 
domicile. ce dernier vous 
conduira jusqu’à l’un des 
multiples arrêts prévus dans 
votre chef lieu de canton. « Fil 
Vert à domicile » propose 
notamment des connexions 
avec le tEr et touraine Fil 
Vert.

pLusIeurs NouveauTés

Première nouveauté : la 
prise en charge s’effectue 
systématiquement à domicile, 
pour tous. Auparavant, elle 
était réservée aux personnes 
à mobilité réduite et à celles 
bénéficiaires de l’allocation 
personnalisée d’autonomie 
(APA). deuxième innovation, 
« Fil Vert à domicile » devient 
accessible aux personnes à 
mobilité réduite (Pmr) quel 

que soit leur handicap.  
Pour exemple, sur le secteur 
de montrésor, le véhicule ne 
pouvait pas prendre en charge 
une personne en fauteuil 
roulant électrique. Aujourd’hui, 
c’est possible. notons 
également que la présence 
de « Fil Vert à domicile » est 
confirmée dans les secteurs de 
château-renault et montrésor. 
Par ailleurs, le périmètre 
d’intervention est étendue 
au territoire nord-Est sur la 
communauté de communes 
de château-renault (Autrèche, 
dame-marie- les-Bois , 
morand, saint-nicolas-des-
motets et saunay). Enfin, la 
plage horaire est élargie sur le 
secteur de montrésor pour aller 
à Loches (8h-12h et 14h-18h 
du lundi au vendredi et 12h le 
samedi).
www.tourainefilvert.com

un moyen de transport  
pour rompre l’isolement
MobILITe > Le service « FiL vert À domiciLe » est ouvert À tous.  
idéaL Pour FaciLiter ses Petits déPLacemeNts QuotidieNs.

Préparez votre déplacement, pensez à réserver !
Votre prise en charge à domicile sera possible si vous pensez à 
réserver seize heures à l’avance auprès du 0800 123 037.

Un tarif unique et abordable sur tout le réseau 
Touraine Fil Vert
La tarification du réseau Touraine Fil Vert s’applique au service 
de transport à la demande : 1,70 €.

Les secteurs desservis en Indre-et-Loire
Le service « Fil Vert à domicile » concerne les secteurs du 
canton de Chinon (réservé aux personnes à mobilité réduite 
et titulaires de l’APA), de la communauté de communes de 
Château-Renault et celle de Montrésor.

en pratique

a votre service
touraine Fil vert dessert sur ses 
lignes régulières, plus de 181 
communes.
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quel visage donner  
au collège de demain ?

1 La sITuaTIoN > Le coLLÈGe est uN Lieu vivaNt. À ce titre, iL doit Être 
réGuLiÈremeNt adaPté Pour GaraNtir La réussite des éLÈves.

tous les parents qui ont 
des enfants scolarisés 

en collège espèrent leur 
réussite. c’est une attente 
légitime qu’ils partagent 
avec leurs professeurs. 
régulièrement sur le terrain, 
les élus du conseil général 
entendent leurs suggestions, 
voire leurs inquiétudes. ces 
informations permettent 

d’améliorer les conditions de 
vie des élèves. Aujourd’hui, 
le département décide 
de reprendre le pouls du 
territoire. il s’engage à 
tenir compte des vraies 
questions exprimées par 
l’ensemble de ses partenaires 
(les parents, les équipes 
éducatives...). nos enfants 
méritent qu’on leur accorde 

ce temps d’écoute. il en 
va de leur réussite, de leur 
confort d’étude et de leur 
épanouissement.

LeS CHiFFreS   
Le département compte 
56 collèges publics qui 
accueillent 22 000 élèves et 
17 établissements privés.

2 Le débaT > Le coNseiL GéNéraL Fait de La JeuNesse uNe Priorité de 
soN actioN PoLitiQue.

Le département souhaite 
initier la plus large concer-

tation possible autour du de-
venir des collèges publics. son 
action quotidienne en faveur 
des collégiens et de leur fa-
mille lui en confère la légiti-
mité. sa compétence dans ce 
domaine l’amène tout natu-
rellement à endosser ce rôle 
de coordinateur. comment 

améliorer les conditions de vie 
au collège ? comment s’épa-
nouir et réussir sa scolarité ?... 
tels sont quelques-uns des 
sujets sur lesquels il est 
essentiel que la collectivité se 
positionne. Aujourd’hui, les 
tourangeaux ont l’opportu-
nité de participer de manière 
concrète à la définition du 
« collège idéal ». Le conseil 

général leur propose de sortir 
de la stricte vision comptable 
pour affirmer ensemble une 
véritable « ambition collège ».

La DÉCiSion 
Ensemble, il convient de tirer 
collectivement les constats 
qui s’imposent et d’agir.

3 L’aCTIoN > eNtre décembre 2011 et sePtembre 2012, L’iNdre-et-Loire 
se mobiLise daNs Le cadre d’uNe trÈs LarGe coNcertatioN.

Le 13 décembre 2011, 
la concertation va  

débuter. de 18h à 21h, le 
centre de congrès Vinci 
(tours) accueillera les parti-
cipants. cette soirée inaugu-
rale est ouverte à tous. c’est 
au cours de cette séance que 
seront constitués les trois 
groupes de travail où chacun 
pourra s’inscrire : « réussir au 

collège » (mixité sociale, éga-
lité des chances, conditions 
d’étude...), « Bien vivre au col-
lège » (architecture, dévelop-
pement durable, transport...) 
et « Le collège dans son envi-
ronnement » (mise à dispo-
sition des locaux hors temps 
scolaire, lien avec l’univers as-
sociatif...). Jusqu’au printemps 
2012, des groupes de travail 

( notamment décentralisés ) 
élaboreront un programme 
d’actions présenté en juin. 

LeS SuiteS En septembre 
2012, le résultat de cette 
concertation sera présenté 
aux Tourangeaux. Il affichera 
clairement la future politique 
que le Conseil général 
souhaite mener.

10    N° 96, Novembre, décembre 2011 — c’est eN touraiNe



en imageS

Construire l’avenir
L’internat d’excellence du 
collège la bruyère accueille 
40 collégiens depuis la 
rentrée 2011.

Transport scolaire
21 000 collégiens, 280 autocars 
et 90 cars touraine Fil vert 
et 805 services de transport 
scolaire par jour.

jean-Claude Landré
vice-président  
chargé de l’éducation

aujourd’hui, nous lançons 
une large concertation sur 
l’avenir des collèges. 

vous êtes tous conviés à participer 
à cette démarche ouverte au plus 
grand nombre. avec le conseil 
général, à partir du 13 décembre 
2011, agissez de manière concrète 
pour définir l’avenir des collèges de 
notre territoire.

c’est eN touraiNe  — N° 96, Novembre, décembre 2011    11



? Pourquoi  
C’est en Touraine 
parle de lui

La gouge revient sans 
cesse sur le visage. 
Plus exactement sur 

cette terre du nord dont le 
sculpteur Vincent Guderzo 
tire un très vivant portrait 
de Paul métadier. dans un 
futur proche, cette sculpture 
trônera en bonne place au 
musée Balzac à saché. c’est 
bien le moins pour rendre 
hommage à un homme qui 
a dédié une bonne partie de 

sa vie à l’écrivain. car de-
puis sa venue au monde en 
1918, Paul métadier a eu le 
temps de vivre plusieurs vies. 
Les tourangeaux l’ont connu 
docteur en pharmacie, direc-
teur général d’un grand la-
boratoire pharmaceutique, 
maire de saché, conseiller  
général, président du comité 
départemental du tourisme... 
et la liste est loin d’être  
exhaustive. 

Balzac a modelé  
sa vision du monde 

Pourtant, entre les silences 
profonds planant sous les 
voûtes de l’atelier, Paul mé-
tadier laisse entrevoir la place 
prise par Balzac depuis l’ado-
lescence. 

L’appéTIT du CoNTaCT HuMaIN

d’une voix posée, presque 
enjouée, il confesse à demi-
mot que ce dialogue a oc-
cupé une place essentielle. 
« Je n’en ai aucun mérite, le 

hasard a voulu que cette vieille 
demeure tombe dans le patri-
moine de mon père. » cet atta-
chement ne s’est jamais dé-
menti. « J’aimerai avoir plus 
de temps pour mener tous mes 
projets à leur terme. » néan-
moins, Paul métadier aura 
appris à regarder le monde 
comme Balzac. comme lui, il 
continue à vivre de cet appé-
tit de contact humain qui en 
est la clé. 

paul métadier
93 ans, créateur du musée balzac
> sacHé

Le conseil général rend hommage à Paul métadier créateur du musée 
balzac. en 1951, les premiers visiteurs franchissaient les portes de cette 
demeure offerte par la suite au conseil général. 
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Voilà huit ans que syl-
vie Porhel dirige un 
service de l’Associa-

tion des Paralysés de France 
(APF). son rôle : permettre 
aux personnes en situation 
de handicap de bien vivre à 
domicile. cette normande de 
47 ans a suivi ses études d’er-
gothérapeute à rennes. Aider 
les personnes dont la vie a 
basculé, c’est un métier. Un 
vrai, lorsqu’il faut intervenir 
pour offrir la plus grande au-
tonomie possible à celles ou 
ceux qui l’ont perdue.

au servICe des auTres

dans le grand ouest et à 

dunkerque, sylvie Porhel 
a forgé son expérience au 
service de personnes âgées, 
d’enfants ou d’adultes. 
c’est en accompagnant son 
époux à tours en 2003, 
qu’elle participe à l’ouver-
ture du service d’accom-
pagnement à la vie sociale 
de l’APF. Elle se retrouve à 
la tête d’une l’équipe de 14 
personnes, composée notam-
ment d’ergothérapeutes, de 
psychologues, de médecins, 
d’infirmières et de travail-
leurs sociaux. « Nous sommes 
au contact de personnes très 
différentes : jeunes étudiants, 
personnes âgées ou en fin de 
vie. Nous donnons un coup de 
pouce, par exemple, pour amé-
nager le logement d’une future 
maman ou favoriser l’accès aux 
vacances des personnes han-
dicapées ». Aujourd’hui le 
service suit 50 usagers et 
aide ponctuellement 250  
personnes par an. « Nous 
faisons aussi le lien avec 
l’APF pour aider les personnes 
à sortir de leur isolement », 
conclut sylvie Porhel.

Des personnes 
bien 
accompagnées

Philosophe, gastro-
nome, auteur, mili-
tant ? Et pourquoi 

pas gourmand ? Eugenio  
mailler laisse surgir la nos-
talgie de sa naples natale au 
creux des vagues de son tour-
billonnant accent. dans un 
français impeccable, il se dé-
clare « gitan ». cette tendance 
prononcée au nomadisme est  
ancrée en lui depuis son  
départ pour le nord. « Dès 
l’adolescence, j’ai fait le deuil 
de la cuisine de mes tantes et de 
ma grand-mère en me mettant 
aux fourneaux. Ce fut aussi une 

thérapie. » celui qui « trans-
porte ses racines dans ses cas-
seroles »   a commencé à poser 
sa batterie de cuisine en tou-
raine en 2009 lors de la pre-
mière édition d’Euro Gusto. 
« Je commence à comprendre 
ce qu’est la douceur tourangelle, 
même si elle diffère de la bella 
vita méditerranéenne. »

Le pLaIsIr du parTaGe

Et comme Eugenio mailler 
assume ses contradictions, 
hambourg et marseille  
figurent fièrement parmi ses 
villes préférées... Lui qu’on 
aura aperçu aux quatre coins 
de l’Europe depuis 1996 a 
donc choisi notre région pour 
porter la bonne parole du bien 
manger. 
Ambassadeur du mouvement 
slow Food pour promou-
voir le goût, la biodiversité 
et les cultures alimentaires, 
Eugenio mailler fait d’abord 
la promotion du partage. sa 
définition du plaisir...

Ses racines  
sont dans  
ses casseroles

Sylvie Porhel
47 ans, ergothérapeute
> tours

eugenio mailler
48 ans, directeur délégué 
euro Gusto
>tours

?
Pourquoi  
C’est en Touraine 
parle d’ elle

Notamment financé par le 
conseil général, ce service 
favorise l’accès des personnes 
handicapées au logement à 
tours et dès 2012 dans toute 
l’agglomération.

eugenio mailler est directeur 
délégué du salon euro Gusto qui 
s’est déroulé à tours, au parc des 
expositions entre le 18 et le 20 
novembre 2011.

?
Pourquoi  
C’est en Touraine 
parle de lui
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Un service  
public essentiel 
et efficace

sapeurs-poMpIers > sirÈNe, camioN rouGe et Hommes 
eN bLeu... Nous coNNaissoNs tous Les saPeurs-PomPiers,  
uN Peu moiNs Le service déPartemeNtaL d’iNceNdie 
et de secours. Le sdis 37 déFiNit et GÈre Les moYeNs 
iNdisPeNsabLes À Leur travaiL.

L’état des lieux p. 14-15

Cinq équipes spécialisées p. 16

un centre de formation unique p. 16-17

trois questions à eric Foussard, chef du groupement  
de la prospective, de l’évaluation,  
de la communication et de la sécurité p. 18

interview : Christian guyon, conseiller général du  
canton d’amboise, président du conseil  
d’administration du SDiS de l’indre-et-Loire p. 18

de secours sont organi-
sés à l’échelle départemen-
tale. service public dont 
les recettes de fonctionne-
ment proviennent à 70% du 
conseil général, le sdis 37 
est placé sous la double auto-
rité d’un conseil d’adminis-
tration composé d’élus des 
collectivités territoriales et 
du préfet. Le colonel marc 
reverchon, directeur dépar-
temental du sdis 37, en défi-
nit ainsi la mission : «Appor-
ter le meilleur secours possible 
à tous les citoyens de l’Indre-
et-Loire, de façon efficace, 
équitable et éthique.» 
Pour cela, le sdis dispose 
d’importants moyens : 1 817 
sapeurs-pompiers volon-
taires sont répartis dans les 
75 centres d’incendie et de 
secours du département. 
«Leur implication est déter-
minante : 69 centres ne fonc-
tionnent qu’avec des volon-
taires. Nos 321 sapeurs-pom-
piers professionnels sont af-
fectés aux 6 centres de secours 
principaux (CSP) de Tours 

il est à peine 23h, ce  
samedi 8 octobre 
lorsque les pompiers 
accèdent au feu qui 
ravage un garage de 

saint-Pierre-des-corps. 
Quelques minutes aupara-
vant, le cEtrA 37 (voir page 
18) avait reçu l’appel de se-
cours et déclenché l’alerte. 
il faudra plus d’une heure à 

Le Sommaire

la quarantaine de pompiers 
mobilisés pour venir à bout 
du brasier et surtout éviter 
qu’il ne se propage aux bâ-
timents industriels et ma-
tériaux inflammables voi-
sins. Un exemple, parmi tant 
d’autres, de l’indispensable 
travail du sdis 37. 
depuis la loi du 3 mai 1996, 
les services d’incendie et 

Centre, Tours Nord, Joué-lès-
Tours, Loches, Chinon et Am-
boise.» Le sdis 37 compte 
également 134 personnels 
administratifs et techniques, 
chargés entre autres du re-
crutement, de la formation 
ou des finances.

uNe CeNTaINe d’INTerveNTIoNs 
par jour

Armé de 600 engins dont 7 
échelles aériennes, le sdis 
37 a réalisé 35 305 interven-
tions en 2010. Le secours 
à personnes arrive en tête 
(67%), suivi par les acci-
dents sur la voie publique, 
les feux et les «opérations 
diverses» (interventions ani-
malières etc.). mais ce n’est 
que la partie visible de ses 
missions, comme l’explique 
le colonel reverchon. «La 
prévention et la prévision des 
risques sont deux autres vo-
lets importants. Nos préven-
tionnistes participent notam-
ment à toutes les études de 
permis de construire des éta-
blissements recevant du pu-



c’est eN touraiNe  — N° 96, Novembre, décembre 2011    15

 effectif
1 Près de 2 200 hommes et femmes sont engagés dans l’ensemble  
des services et centres d’incendie et de secours du département de 
l’indre-et-Loire.

96 interventions par jour en moyenne
2 Les sapeurspompiers de l’indre-et-Loire réalisent en moyenne  
35 000 interventions par an.

blic, afin de faire appliquer la  
réglementation incendie. Nous 
cherchons également à tout 
mettre en œuvre pour mini-
miser au maximum l’ampleur 
d’un sinistre déclaré.» 
Un exemple : pour l’arrivée 
du tramway à tours, le sdis 
vient de s’équiper d’un bras 
élévateur automatique afin 
d’accéder aux façades des im-
meubles en contournant les 
lignes électriques. 
L’efficacité opérationnelle du 
sdis tient aussi à la qualité de 
ses centres de secours. ceux-
ci font l’objet d’investisse-
ments réguliers. d’ici fin 2013, 
pas moins de 4 nouveaux 
centres auront ouvert. cette 
modernisation est soutenue 
par le conseil général : sa 
contribution s’élevait en 2011 
à près de 28 millions d’euros, 
sur un budget total de 61 mil-
lions d’euros. tous les deux 
ans, le sdis et le départe-
ment signent une convention 
qui définit cette participation 
financière. La prochaine est 
actuellement à l’étude. 

> budGeT
Une subvention  
de 28 millions 
d’euros

Avec 46,40 € par 
habitant en 2011, l’Indre-
et-Loire est l’un des 
départements français 
qui participe le plus 
au financement de 
ses pompiers. Cette 
année, l’enveloppe 
du Conseil général 
est de 28 millions 
d’euros. Elle correspond 
aux trois quarts 
(73,39 %) du budget 
de fonctionnement 
(salaires 
essentiellement) du 
Service départemental 
d’incendie et de secours. 
Le reste vient des 
communes et de leurs 
regroupements.

1

2
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Un centre  
de formation 
unique  
en son genre
CoMpéTeNCes > eN À PeiNe uN aN 
d’eXisteNce, Le ceNtre de FormatioN  
de baLLaN-miré (ceFor)  
est déJÀ coNsidéré comme  
L’uN des PLus PerFormaNts de FraNce.

La Cellule
mobile 
d’intervention 
chimique

Les 47 techniciens 
de la Cellule mobile 
d’intervention 
chimique opèrent sur 
les accidents mettant 
en cause des gaz, des 
liquides ou des solides 
pouvant être «toxiques, 
corrosifs, explosifs 
ou inflammables». 
Ils interviennent 80 à 
100 fois par an : sites 
industriels, habitations 
(détection de monoxyde 
de carbone), pollutions 
aquatiques, accidents 
de transport de matières 
dangereuses…

La Cellule  
mobile 
d’intervention 
radiologique

La Cellule mobile 
d’intervention 
radiologique 
comprend 20 à 25 
sapeurs-pompiers 
capables d’intervenir 
dès qu’un accident 
implique des matières 
radioactives : détection 
et mesure des doses, 
décontamination... 
Moins de 10 
interventions ont 
lieu chaque année, 
essentiellement 
sur la centrale de 
Chinon et sur des sites 
d’enfouissement de 
déchets ménagers.

Le Groupe  
de reconnaissance 
et d’intervention 
en milieu périlleux

Le Groupe de 
reconnaissance et 
d’intervention en 
milieu périlleux est 
mobilisé lorsqu’une 
reconnaissance ou qu’un 
sauvetage en milieu 
naturel ou artificiel 
présente des risques 
(hauteur, profondeur…) 
et nécessite du matériel 
et des techniques 
adaptés. Il comprend 31 
hommes et intervient 
une vingtaine de fois par 
an, majoritairement pour 
du secours à personnes 
(88%). 

L’équipe 
Sauvetage 
déblaiement

Dans les milieux 
effondrés (immeubles, 
coteaux…) ou menaçant 
de s’écrouler (suite 
à un incendie…), 
l’équipe Sauvetage 
déblaiement permet 
d’être efficace là où les 
moyens traditionnels 
des sapeurs-pompiers 
sont inadaptés ou 
risqués. Composée 
de 70 sauveteurs, la 
cellule est activée une 
dizaine de fois par an 
pour des opérations 
de reconnaissance, 
de sauvetage ou de 
sécurisation de site.

Qu’il soit professionnel 
ou volontaire, un 
sapeur-pompier doit 

se former régulièrement tout 
au long de sa carrière. outre 
l’apprentissage obligatoire 
des compétences de base 
(incendie, secours à personnes, 
risques technologiques…), il 
lui faut maintenir ses acquis, 
s’adapter aux risques locaux, 
éventuellement se spécialiser. 
Face à ce besoin complexe 

différents centres de 
secours. il est dirigé par le 
commandant Jean-Luc 
matrat. «Avant d’avoir le 
CEFOR, nous étions tributaires 
d’outils que nous ne maîtrisions 
pas. Pour valider une formation 
Incendie, par exemple, nous 
devions trouver un site où nous 
entraîner, comme une bâtisse 
à l’abandon. Nous disposons 
maintenant d’une Maison à feu 
performante, un simulateur de 

à organiser et à mettre en 
œuvre, le sdis 37 s’est doté 
d’une structure inédite, d’une 
grande efficacité. inauguré le 
4 décembre 2010 à Ballan-
miré, le cEFor a déjà accueilli 
plus de 2 800 stagiaires, 
ce qui représente un peu 
plus de  9 000 journées de 
formation. il comprend 
16 agents permanents 
auxquels viennent s’ajouter 
les formateurs issus des 

feu sur 5 niveaux permettant 
un entraînement sécurisé et 
contrôlé.»

MaIsoN à Feu, MINI-auTorouTe, 
souTerraINs…

Une fois recruté, un sapeur-
pompier volontaire doit 
suivre une formation de 30 
jours répartis sur 2 ans avant 
d’être opérationnel. Pour 
un professionnel débutant 
sortant de l’école, cette 

> Les CINq équIpes spéCIaLIsées du CeNTre déparTeMeNTaL
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67% des interventions
3 Le secours à victimes arrive 
en tête des interventions des 
pompiers, suivi par les accidents 
sur la voie publique.

volontaires et 
professionnels
4 on compte dans le 
département 1 817 sapeurs-
pompiers volontaires  
et 317  professionnels.

formation dure 3 mois. tous 
ont ensuite la possibilité de 
se spécialiser dans différents 
domaines : feux de forêt, 
conduite de l’échelle, risque 
gaz, etc. 
sur 21 ha, le centre 
de formation permet 
de confronter les 
stagiaires à toutes les 
situations possibles. « Les  
stagiaires sont dans l’action, 
directement en situation, 

et chaque situation est 
modulable à loisir», poursuit 
le commandant matrat. 
Les équipements sont là pour 
le prouver : outre la maison à 
feu, le cEFor comprend une 
piste de conduite hors chemin, 
un plateau de formation gaz, 
une tour d’entraînement 
et de sauvetage de 16 m de 
haut permettant également 
de simuler le sauvetage 
dans des cavités grâce à un 
puits intégré, une maison 
d’Entraînement au Port de 
l’Appareil respiratoire isolant 
(mEPAri) avec parcours 
enfumés et zones de chaleur, 
une charpente pédagogique, 
une portion d’autoroute de 
250 m avec bretelle d’accès, 
plusieurs dizaines de mètres 
de voie ferrée avec des 
wagons, des souterrains et des 
galeries, un lac, des aires de  
manœuvre adaptées aux 
risques technologiques… 
destiné principalement 
aux 2 300 agents du corps 
départemental et à ses 700 
jeunes sapeurs-pompiers, 
le cEFor propose des 
formations à la sécurité 
incendie et à l’assistance à 
personnes aux entreprises et 
aux collectivités. 
il s’ouvre même désormais 
à d’autres départements. Les 
soldats du feu de la sarthe 
viendront bientôt eux aussi 
se former en touraine.

L’Unité  
mobile 
d’intervention 
subaquatique

Les 26 plongeurs 
de l’Unité mobile 
d’intervention 
subaquatique opèrent 
lors du sauvetage de 
personnes ou de biens, et 
lorsque l’environnement 
est menacé 
(pollutions…). L’UMIS 
dispose d’un bateau et 
intervient une centaine 
de fois par an : recherche 
de personnes disparues, 
reconnaissance dans un 
véhicule immergé… 

> Les CINq équIpes spéCIaLIsées du CeNTre déparTeMeNTaL
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aLerTe >au ceNtre de L’aLerte, 
Le cetra 37
«ne quittez pas, les services d’urgence sapeurs-pompiers et 
sAmU de l’indre-et-Loire vont vous répondre.» Plateforme 
unique de réponse aux appels d’urgence du 15 (sAmU), du 18 
(pompiers) et du 112 (Europe), le centre de traitement et de 
régulation de l’alerte regroupe en un lieu unique la régulation 
médicale du sAmU et du codis reçoit les quelques 180 000 
appels et gère les 36 000  interventions des sapeurs-pompiers. 
Une première en France.

Commandant eric Foussard
chef du Groupement de la prospective, de l’évaluation,  
de la communication et de la sécurité

Comment devenir sapeur-pompier volontaire ?
Il faut avoir au moins 16 ans, jouir de ses droits civiques, être en 
position régulière au regard du service national, répondre aux 
conditions d’aptitude physique et médicale exigées, et s’engager 
pour 5 ans minimum. Pour postuler, adressez-vous au centre de 
secours le plus proche.

quels sont les risques spécifiques du département ?
Ils sont divers : risque inondation (Loire, Cher, Indre, Vienne), 
risque feux de forêts (22% de superficie boisée), risque feux 
industriels (centrale nucléaire, nombreuses industries), risque 
accident de transport (3 autoroutes, voies ferrées…), et risques 
spécifiques liés au patrimoine touristique (châteaux peu 
accessibles…).

Comment fonctionne la garde d’un sapeur-pompier ?
Les sapeurs-pompiers professionnels ont des gardes de 24h. 
Lorsqu’ils ne sont pas en intervention, ils font du sport, 
s’entraînent, contrôlent le matériel… Les sapeurs-pompiers 
volontaires sont d’astreinte pendant une semaine, et sont 
bipés si besoin à leur domicile ou sur leur lieu de travail.  

3 queStionS À 

De par son importante 
contribution au sdis 

37, le conseil général 
est l’un des principaux 
acteurs de la sécurité dans 
notre département. ici, le 
service d’incendie et de 
secours signifie secours 
aux personnes. Au niveau 
national, les incendies ne 
représentent plus que 8% 
des interventions, alors que 
les secours à personnes, 
en constante progression 
(+ 650 000 en 7 ans), en  
concentrent 70 %. 

L’Indre-et-Loire offre à ses 
pompiers une palette  
diversifiée d’interventions ?
Oui, du fait de la présence 
d’autoroutes, de forêts, de 
zones urbaines importantes, 
d’entreprises à risque Seveso, 
d’une centrale nucléaire, 
d’un aéroport, d’un réseau 
ferré dense, d’un fleuve, 
bientôt d’un tramway. Cela 
suppose des centres de secours 
judicieusement placés avec 
des matériels spécifiques 
coûteux. Mais c’est le prix de 
la sécurité.

Les ressources du sdIs 37 
reposent pour la plus grosse 
part sur la contribution du 
Conseil général ?
Oui, 28 millions d’euros. Si 
des conventions existent entre 
les sociétés autoroutières et 
l’aéroport, les interventions, 
quand elles sont déployées, 
sont souvent lourdes et 
mobilisatrices de moyens 
importants. Dans le système 
de financement mixte qui 
existe actuellement, le Conseil 
général supporte souvent seul 
l’augmentation des charges 
alors que l’accroissement 
de la population, dans 
certaines communes, rend 

nécessaire l’implantation 
de nouveaux centres de 
secours, leur réhabilitation 
ou leur extension. La gratuité 
est clairement affirmée 
concernant les incendies, mais 
elle est, de fait, étendue à 
toutes les actions. C’est alors 
que se pose la question des 
interventions payantes, qu’il 
s’agisse de visites de sécurité 
ou de prévention. 

peut-on augmenter les 
moyens mis à disposition ?
Cela  impliquerait de les 
adosser à des financements 
complémentaires : assurances, 
facturations des interventions 
facultatives à hauteur de 
leur coût réel, contribution 
des entreprises présentant 
des risques particuliers, etc. 
Les moyens accordés sont-
ils suffisants ou pas ? Il est 
toujours possible de faire 
mieux, mais le SDIS 37 n’a pas 
à rougir. L’intérêt qu’il suscite 
dans d’autres départements 
est un signe qui ne trompe pas. 

ContaCt  www.sdis37.fr

Les secours à  
personnes sont en

constante augmentation.

> L’avIs de… 

Christian Guyon
conseiller général, 
président du conseil 
d’administration du sdis37



P
our les collectivités locales, 
novembre, c’est le temps de 
la préparation du budget qui 
sera voté le mois suivant. 
Le conseil général de 
l’indre-et-Loire ne déroge 

pas à la règle. depuis quelques semaines,  
les réunions se succèdent au sein de 
l’institution pour déterminer les priorités 
à fixer en termes de fonctionnement et 
d’investissement, ou comment réaliser 
un budget ambitieux tout en restant 
responsable ?
La problématique paraît complexe, les 
départements connaissent des difficultés 
de gestion suite aux transferts de 
compétences non compensées par l’état. 
depuis 2004, les conseils généraux ont 
en charge l’insertion via le rsA, ainsi que 
l’aide aux personnes âgées et handicapées. 
Pour financer l’action sociale, le 
département ne pourra cependant, ni 
compter sur des dotations publiques 

suffisantes, ni sur une fiscalité directe 
importante qui ne touche plus maintenant 
que le foncier ; la taxe professionnelle 
étant supprimée et la taxe d’habitation 
n’étant plus perçue par le conseil général.
L’équation est-elle insoluble ? La majorité 
départementale ne le croit pas. Animée 
par une ambition solidaire, elle a fait le 
pari de l’innovation et de la jeunesse. 
si nous maîtriserons nos dépenses de 
fonctionnement, nous renforcerons nos 
efforts en direction des collèges qui feront 
l’objet d’une grande concertation dès cet 
hiver,  nous maintiendrons nos aides 
envers les associations et les personnes en 
difficulté, nous participerons aux grands 
projets d’aménagement du département. 
A ce propos, le périphérique nord-ouest 
de tours, financé à hauteur de 60% par 
le conseil général sera mis en service 
d’ici à la fin de l’année. dépassant nos 
propres domaines de compétence, nous 
voulons également  accompagner les 

entreprises tourangelles en renforçant 
leur attractivité sur le territoire.
Le contexte économique et social est 
pourtant difficile, le chômage et la précarité 
continuent  leur progression, favorisée 
par un gouvernement qui choisit de  
démanteler notre service public et 
d’appliquer des mesures de rigueur qui 
entament la consommation des ménages, 
seul moteur de la croissance.  conscient 
de ce diagnostic, le conseil général choisit 
de contre attaquer et de préparer un 
budget 2012 qui protège et rassemble les 
tourangeaux plutôt que de les diviser et 
les laisser sur le bord du chemin. À l’aube 
d’une échéance électorale majeure pour 
nos concitoyens, nous voulons préparer 
au niveau local, le changement qui doit 
s’imposer.

Christian Guyon
Président du groupe
majorité départementale 

d
ans le dernier 
magazine « c’est 
en touraine », 
nous alertions les 
tourangeaux sur 
l’inertie qui guette le 

conseil général. Force est de constater 
que la situation n’évolue pas. Pourtant 
un grand nombre de projets utiles au  
département d’indre-et-Loire 
pourraient attirer l’attention de 
notre collectivité, surtout en cette 
fin d’année où vont être débattues 
les orientations budgétaires. Ainsi, 
après avoir fait la une de l’actualité, 
les collèges sont retombés dans l’oubli 
et les difficultés de nos enfants avec. 
malheureusement le programme 
pluriannuel d’investissement dans les 
collèges est, nous dit-on, conditionné 
par la sectorisation. il est donc à ce 
jour au point mort. ce programme 

d’investissement est pourtant urgent. 
En son absence, les collégiens de 
Bléré, par exemple, vont continuer à 
s’entasser toujours plus nombreux 
dans des bâtiments trop petits et des 
préfabriqués. En janvier dernier, on 
nous promettait 200 millions d’euros 
d’investissements. A ce jour, seul 
un dispositif « Atout collégiens 37 » 
doté de 56.000 € en 2011 a été mis en 
place. nous demandons que soit prises 
instamment des mesures pour les 
collèges de Bléré et Azay-le-rideau en 
attendant enfin un plan à l’échelle du 
département. La politique routière nous 
interpelle également. L’achèvement du 
périphérique de la choisille va libérer 
d’importantes marges de manœuvre 
budgétaire. or à ce jour, aucun nouvel 
équipement important n’est en projet, 
à l’exception de la suppression du 
passage à niveau de neuillé-Pont-

Pierre, contesté au bénéfice de la 
déviation.Pourtant l’effacement des 
points noirs sur l’axe Loches-chinon 
et l’ouverture sur les départements 
voisins nécessite la réalisation rapide 
de la déviation de l’ile-Bouchard et 
l’achèvement du contournement de 
richelieu. Vers le sud, le projet de 
déviation de cormery doit être repris 
afin de désenclaver Loches et le sud 
du département, seul territoire non 
desservi par une autoroute. depuis 
4 ans, les programmes routiers et 
des collèges sont ceux engagés par 
l’ancienne majorité. nous aimerions 
enfin connaître les nouvelles priorités 
du conseil général.

pierre Louault
Président du groupe
«rassemblement pour la touraine»

> Groupe MajorITé déparTeMeNTaLe de GauCHe

Vers un budget responsable 
mais ambitieux

> Groupe de L’opposITIoN «rasseMbLeMeNT pour La TouraINe»

Il y aurait tant à faire 
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La commune de Preuilly-
sur-claise se distingue 

par une vie sportive en 
perpétuelle évolution. Après 
la restauration des terrains de 
tennis, la création d’un club-
house mis à la disposition 
des différents pratiquants 
vient conforter ce constat. 
Le 9 septembre, michel 
Guignaudeau, conseiller 
général délégué aux sports, 
a inauguré ces équipements 
en présence des futurs 
utilisateurs. Pour mémoire, 

Qui aurait pu deviner 
ce qu’allaient devenir 

les 12 logements collectifs 
de la résidence « Les 
hirondelles » ? Fin décembre 
2008, les responsables 
de touraine Logement 
devenaient propriétaires de 
cet ensemble avec quelques 
projets... Avant de les 
proposer à la location, de 
gros travaux de rénovation 
et de transformation étaient 
déjà en préparation pour en 
faire un modèle en matière 
de basse consommation. 
Peu, voire pas isolées, les 
constructions antérieures 
à 1975 étaient surtout 
« réputées » pour leurs fortes 
déperditions thermiques et 
leur haute consommation 
en énergie. sur la durée de 
vie d’un bâtiment, l’énergie 
produit 70 à 80 % des 
impacts environnementaux. 
Elle contribue donc aux 
émissions de gaz à effet de 
serre. ici, le bailleur souhaitait 
proposer une réalisation à la 
consommation énergétique 
nettement inférieure aux 
critères réglementaires. 
Après rénovation, celle-

> joué-Lès-Tours
Adieu bâtiment énergivore,  
vive la basse consommation !

> preuILLy-sur-CLaIse
Un équipement  attendu par 123 sportifs

ci a été divisée par trois... 
Un effort remarqué par le 
conseil général, qui a salué 
l’intérêt de cet ensemble 
lors de son inauguration le 6 
octobre 2011.

en aCtion  Demain, la 
facture pourrait même être 
réduite grâce à la production 
d’électricité fournie par 
l’ajout de panneaux 
photovoltaïques.

l’Union sportive d’yzeures-
sur-creuse/Preuilly-sur-
claise compte 123 licenciés 
dont 83 de moins de 18 
ans. sept bénévoles et  un 
éducateur salarié encadrent 
les joueurs. Quinze d’entre 
eux pratiquent au niveau 
régional.

en aCtion Le Conseil 
général a encouragé la 
réalisation de ce projet en 
apportant une aide pour la 
réhabilitation des vestiaires et 
la réalisation du club-house.

un projet global
L’immeuble a bénéficié 
d’une isolation par 
l’extérieur, de fenêtres 
à triple vitrage, d’une 
isolation renforcée de la 
toiture terrasse .
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La randonnée pédestre 
est l’activité sportive 

préférée des Français. depuis 
le printemps, elle trouve une 

> véreTz
Un « sentier de Bacchus »  
qui donne soif

belle façon de s’exprimer sur 
le « sentier de Bacchus ».  
celui-ci tire son nom d’une 
fontaine rappelant le passé 
viticole de la commune. 
créé avec le concours du 
département, ce parcours 
est adapté aux promenades 
en famille : les non-initiés 
apprécieront son accessibilité 
en terme de dénivelé... il 
permet d’effectuer une boucle 
de 15 km, en presque totalité 
sur Véretz, et pour une petite 
partie sur Azay-sur-cher. il 
faut compter environ quatre 
heures pour parcourir la 
totalité du sentier. Plaquette 
disponible en mairie ou sur 
www.veretz.com

> CHâTeau-reNauLT
Un foyer durable et solidaire

Le foyer de jeunes travailleurs 
de la « résidence du 

moulin habert » est le 
premier ensemble de 
logements collectifs d’accueil 
certifié haute qualité 
environnementale (hQE) sur 
le département. il apporte une 
réponse aux jeunes (âgés de 
16 à 30 ans) qui rencontrent 
des difficultés pour se loger. 
Une équipe de professionnels 
les accompagne dans le 
domaine de l’emploi, de la 

formation, de la santé et de la 
culture. Le 13 octobre dernier, 
Philippe Le Breton, vice-
président chargé du logement  
a découvert ces 15 logements 
agréés par le conseil général 
dans le cadre de la délégation 
des aides à la pierre. cet 
immeuble dispose également 
d’une salle de réunion, 
d’une laverie, d’un local  
vélos... Les résidents ont aussi 
acccès à un jardin commun et 
à des places de parking.

> zooM sur…
Joué-lès-Tours Nord : 
au cœur de la ville-canton

FiCHe D’iDentitÉ

superFICIe
3 200 hectares

La popuLaTIoN
10 760 habitants (2007), 
en augmentation depuis 
le pécédent recensement 
(+0,3%).
Total de la ville : 
35 836 habitants.

eCoNoMIe
En 2008 (chiffres INSEE), 
le canton concentrait 
58 % des emplois salariés 
de la ville : 77,9 % étaient 
liés à l’activité marchande.

CoNTaCTer  
MarIe-doMINIque 
boIsseau
Au Conseil général :  
02 47 31 47 31

> L’avIs de… 
Marie-dominique
boisseau

vice-présidente
chargée de la famille,
de l’enfance, 
des personnes handicapées 
et des personnes âgées

Sainte-
Maure

Chinon

joué-Lès-Tours Nord

Tours

Héritier 
du vieux 
bourg, le

canton montre un 
visage contrasté et 
varié : demeures 
anciennes aux 
grands cèdres, zones 
artisanales ou in-
dustrielles, espaces 
naturels... Seul un 
boulevard le sépare 
de son voisin du 
Sud.
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> zooM sur…
Azay-le-Rideau :  
pays des trois rivières

FiCHe D’iDentitÉ

superFICIe
252  km2

Les CoMMuNes
Azay-le-Rideau (chef lieu 
de canton), Bréhémont, 
La Chapelle-aux-Naux, 
Cheillé, Lignières-de-
Touraine, Rigny-Ussé, 
Rivarennes, Saché,  
Saint-Benoit-la-Forêt, 
Thilouze, Vallères, 
Villaines-les-Rochers.

La popuLaTIoN
14 365 habitants (2008)

eCoNoMIe
588 établissements 
(chiffres 2009), 
majoritairement dans le 
domaine des services.
7 zones d’activités 
(chiffres 2011) accueillant 
62 entreprises, 
majoritairement dans 
l’industrie

CoNTaCTer  
erIC LoIzoN
Le samedi matin sur 
rendez-vous :
02 47 26 87 41
(mairie de Thilouze)

> L’avIs de… 
eric Loizon
conseiller général

La Vallée mortaise 
est connue pour sa 

vocation touristique. Les  
cyclistes apprécient la 
beauté de cette route de 
campagne reliant Villandry à  
rigny-Ussé. Les amateurs de 
vin la fréquentent pour ses 
caves. néanmoins, cette route 
méritait quelques travaux 
d’aménagement. Ainsi,  
depuis octobre et jusqu’à 

> vaLLères
Une route à découvrir  
en toute sécurité

fin novembre, le conseil 
général engage des travaux 
sur ce tronçon de la rd7 
en incitant les usagers à 
ralentir. cette mise en 
sécurité de l’entrée des 
caves s’accompagne d’un 
nouvel éclairage public et 
de plantation de végétaux. 
dans le même temps, la 
couche de roulement va être 
renouvelée sur 600 m. 

> NazeLLe-NéGroN
Greenter ou l’exemplarité 
écologique  à portée de main

Qu’est-ce qu’un bâtiment 
industriel passif ? 

réponse vous est donnée par 
A2mE, société de négoce de 
matériaux écologiques. c’est 
à partir de ses propres stocks 
qu’a été construit Greenter. 
ses concepteurs ont voulu que 
ce bâtiment grand comme un 
gymnase soit le plus facilement 
reproductible possible. soutenu 
par les collectivités (dont le 
département) et l’Europe, 
Greenter se veut une vitrine des 

savoir-faire et des nouvelles 
techniques de construction 
pour les professionnels, 
architectes, artisans, 
collectivités ou les particuliers. 
Leur ambition, telle qu’ils 
l’ont notamment exprimée 
à christophe Boulanger, 
vice-président chargé du 
développement durable : 
promouvoir cette démarche, 
y compris pour les bâtiments 
tertiaires encore trop souvent 
des gouffres énergétiques.

Sainte-
Maure

Chinon

azay-Le-rIdeau

Connu 
pour son 
riche 

patrimoine, le 
canton d’Azay-
le-Rideau est 
aussi un lieu où 
viennent s’installer 
de nombreuses 
familles. Sa 
proximité avec 
l’agglomération en 
fait un territoire 
jeune et dynamique, 
bénéficiant d’un 
remarquable cadre 
de vie.

bréHéMoNT
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Les automobilistes qui em-
pruntent la rd46 au lieu-

dit « La côte » imaginent-
ils passer sur deux batra-
choducs ? Grâce à ces buses  
posées par le conseil géné-
ral, des centaines de cra-
pauds vont éviter de finir 
sous les roues des véhicules. 
Grenouilles, crapauds, tri-
tons et salamandres sont 
des espèces protégées très 
menacées. Particulièrement 
lorsqu’une  route fait obstacle 
à leur migration prénuptiale. 
sur ce site, la départementale 
y sépare un boisement, lieu 
d’hivernage, d’un étang, lieu 
de reproduction. durant l’hi-
ver, des banquettes en béton  

> reuGNy
Des batrachoducs pour les 
crapauds en transhumance

canalisant les animaux com-
pléteront cette initiative de 
restauration d’une continuité 
écologique. 

> LIGueIL
Les travaux de la déviation 
avancent bon train

depuis le lancement du 
chantier de la déviation 

en mai 2006, les équipes 
du conseil général ont 
accumulé les kilomètres. La 
première phase s’achève avec 
la réalisation de la chaussée 
sur la section située entre 
la rd50 nord (route de 
tours) et la rd31 sud (route 
de descartes). En 2012, 
les travaux de voirie vont 
débuter sur la section située 
entre la rd50 nord et la rd31 

nord (route de Loches). En 
parallèle, la construction de 
l’ouvrage de franchissement 
de la voie communale 301 va 
être entamée. La commune de 
Ligueil se situe au carrefour de 
trois routes départementales 
importantes. c’est pour 
réduire le trafic supporté par 
le centre ville, pour améliorer 
la sécurité des riverains, ainsi 
que le confort des usagers, 
que le projet de déviation a 
vu le jour.

> zooM sur…
Vouvray :  
ambassadeur viticole

FiCHe D’iDentitÉ

superFICIe
224 km2

Les CoMMuNes
Chançay, Chanceaux-
sur-Choisille, Monnaie, 
Neuillé-le-Lierre, Noizay, 
Notre-Dame d’Oé, 
Parçay-Meslay, Reugny, 
Rochecorbon, Vernou-sur-
Brenne, Vouvray.

La popuLaTIoN
26913 habitants (2008)

eCoNoMIe
1 324 établissements 
(chiffres 2009), 
majoritairement dans le 
domaine des services.
18 zones d’activités 
(chiffres 2011) accueillant 
341 entreprises, surtout 
dans le commerce.

CoNTaCTer  
berNard MarIoTTe
Au Conseil général :  
02 47 31 47 31

> L’avIs de… 
bernard Mariotte
vice-président chargé des in-
frastructures, des bâtiments 
et de l’architecture

Sainte-
Maure

Chinon

MoNNaIe

vouvray

CHaNCay

Avec près 
de 27 500 
habitants,

 le canton de Vou-
vray est le plus 
grand de l’Indre-et-
Loire. Ce lien fort 
entre une agglomé-
ration dynamique 
et un terroir viticole 
exceptionnel montre 
à l’évidence cette 
indispensable  
complémentarité 
qui s’impose à notre 
département.
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travaux

La neige, le verglas, 
les routes glissantes 
peuvent rapidement 

transformer chaque 
déplacement routier en 
cauchemar. heureusement, 
le service de viabilité 
hivernale d’entretien des 
routes départementales 
veille à notre sécurité. du 
14 novembre au 19 mars, 
les équipes renforcées des 
stA (voir page suivante) 
se mobilisent sur un réseau 
d’environ 1 500 km de voies 
prioritaires.

CoNCeNTrer ses eFForTs

tout est mis en œuvre pour 
résoudre les difficultés de  
circulation dans des délais 
raisonnables et dans les 
situations d’intempéries 
les plus courantes. Plutôt 

vIabILITé > JusQu’ au 19 mars, Le coNseiL GéNéraL 
acceNtue sa viGiLaNce.

en DÉtaiL

déneigement
1500 kilomètres de routes 
entretenues.

> TraMway
Fin du diagnostic 
archéologique

Entre janvier 2010 
et juillet 2011, les 
archéologues du 
Conseil général et ceux 
de l’État ont réalisé le 
diagnostic de la première 
ligne de tramway 
de l’agglomération 
tourangelle. À Tours 
Nord, la présence 
d’indices de sites gaulois 
et gallo-romains a été 
décelée sur les futurs 
parking-relais et centre 
de maintenance. À Tours 
Centre, les rues Charles-
Gille et Nationale portent 
notamment sur une 
occupation urbaine de 
l’époque gallo-romaine : 
voirie, habitation, 
artisanat (atelier de 
bronzier). À Joué-lès-
Tours, rue Gamard, on 
relève la présence de 
vestiges de l’ancien 
ensemble paroissial du 
bourg médiéval.

> réseau
Alerte  
intempéries
Pensez à renouveler 
votre inscription 
au service d’alerte 
intempéries concernant 
la ligne de car scolaire 
empruntée par vos 
enfants !  Se rendre sur 
www.cg37.fr – rubrique 
Route et Transports 
(Transports scolaires : 
préparons la rentrée).

roulez tranquille, l’hiver 
reste au bord de la route

Bien informé, donc rassuré
Pour consulter la carte actualisée quotidiennement à 7h.
> www.cg37.fr.

Pour être alerté par SMS ou par mail sur toute information 
relative à une ligne régulière de transport Touraine Fil Vert.  
Appeler au 02 47 70 85 56 et 02 47 70 85 83. 
> www.tourainefilvert.com

Le Centre régional d’information et de coordination routières 
(CRICR) Ouest informe sur les conditions de circulation.
> www.bison-fute.equipement.gouv.fr

Pour connaître les évolutions climatiques : 0892 68 02 37  
(par département) ou 0892 68 20 00 (météoroute).
> www.meteofrance.com

qu’intervenir sur tout 
le réseau et en toutes 
circonstances, le conseil 
général concentre ses 

efforts autour des routes les 
plus fréquentées, des pôles 
économiques et urbains, 
des axes empruntés par les 
transports collectifs, des 
accès autoroutiers... 
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Hôtel du département

Service documentation
Service de la commande publique
Direction des ressources humaines
Place de la Préfecture – Tours – 02 47 31 47 31
Accueil du public du lundi au jeudi
de 8 heures à 17 h 30, 
Vendredi de 8 heures à 17 heures

Centre administratif  
du Champ-Girault

38, rue Edouard-Vaillant - Tours
Direction de l’insertion
et de la prévention des exclusions
21, rue Edouard-Vaillant - Tours 
02 47 31 48 48
Accueil du public du lundi au vendredi
de 9 heures à 16 heures

Maison départementale  
des personnes handicapées

19, rue Edouard-Vaillant - Tours - 02 47 75 26 66
Accueil du public du lundi au vendredi
de 9 heures à 12 h 30 et de 13 h 30 à 17 heures

Transports 
collectifs et scolaires

14, rue Etienne-Pallu - Tours
02 47 70 85 83/56
Accueil du public du lundi au vendredi
de 9 heures à 12 heures et de 14 heures à 17 heures
Agence Touraine Fil Vert
Rue Charles-Gilles – Tours – 02 47 31 14 00
Accueil du public du lundi au vendredi
de 8 h 30 à 12 h 30 et de 13 h 30 à 18 h 30

LeS aDreSSeS

chacun des 4 000 kilo-
mètres qui composent le 

réseau des routes départemen-
tales doit sa bonne santé aux 
agents des cinq services terri-
toriaux d’aménagement (stA). 
inutile de s’adresser aux struc-
tures de l’Etat : c’est bien le 
département et ses équipes 
de proximité qui assurent 
la fluidité des grands axes  
régionaux et départementaux 
et les routes d’intérêt écono-
miques et touristiques.

des chantiers permanents
ces équipes sont constituées 
pour être mobilisées le plus 
rapidement possible. Leur 
mission : intervenir et gé-
rer tout au long de l’année 
des travaux programmés, de 
nuit comme de jour. Parfois 
confrontés à l’impatience de 
certains usagers, les agents 
travaillent dans des condi-
tions souvent difficiles. 

des patrouilles quotidiennes
Quatre mois durant (voir ci-
contre), la viabilité hivernale 
mobilise les stA. Le dégage-
ment des 1 500 km de voies 
prioritaires est une mission 
fastidieuse, mais très appré-
ciée par les tourangeaux. 
Le reste de l’année, des pa-
trouilles quotidiennes pro-
cèdent aux réparations, à la 
sécurisation des voies (chan-
tiers, accident...)... Plus globa-
lement, chaque stA assume 

sa responsabilité de maître 
d’oeuvre dans la concep-
tion des infrastructures : de 
la sécurisation d’un bourg à 
la réalisation d’une déviation 
en passant la réfection d’un 
bassin de rétention d’eau plu-
viale...

La gestion des transports 
scolaires
Les transports scolaires leur 
doivent également beau-
coup. Les techniciens des 
stA gèrent l’organisation, 
modifient les circuits de ra-
massage, aménagent les ar-
rêts... Et de juin à octobre, ils 
réceptionnent les centaines 
de dossiers déposés par les 
parents en quête d’une aide 
financière.

Gestion du domaine public
c’est également auprès de ces 
services de proximité que l’on 
s’adressera, par exemple pour 
toute demande de permission 
de voirie (en cas de travaux 
modifiant le domaine public). 
mais le stA saura aussi mettre 
en demeure les propriétaires 
dont les arbres représentent 
un danger pour la sécurité...

ContaCtS 
STA Centre : 02 47 32 24 50
STA Nord-Est : 02 47 57 92 30
STA Nord-Ouest :
02 47 96 25 25
STA Sud-Est : 02 47 91 43 49
STA Sud-Ouest : 02 47 93 52 00

proxIMITe > Les aGeNts des sta 
GÈreNt Les routes déPartemeNtaLes, 
Les voies raPides et Les traNsPorts 
coLLectiFs... des missioNs iNdisPeNsabLes 
et souveNt déLicates.

Des équipes sur 
les routes 24 h / 24

un ServiCe À La Loupe    

ServiCeS territoriaux 
D’amÉnagement (Sta)
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Une programmation éclectique  
en 70 dates
>  Avec son architecture futuriste de Jacques Moussafir, 
le Temps Machine arbore sur sa façade la Bubble Clock, 
une horloge gigantesque de l’artiste Gentil Garçon, faite 
de bulles de chewing-gum. A l’intérieur, le club de 180 
places et la grande salle (600 places) déclinent une 
programmation exigeante. Entre jeunes groupes locaux 
et affiches plus confirmées, le Temps Machine a déjà 
rencontré son public et comptera 500 abonnés à la fin 
2011. La salle tant attendue tient ses promesses ! 
Le Temps Machine
parvis Miles Davis, Joué-lès-Tours, tél. : 02 47 48 90 60 

> www.letempsmachine.com

Caisse de résonance  
pour groupes tourangeaux
MusIque > À Joué-LÈs-tours, Le temPs macHiNe accueiLLe Les GrouPes 
de musiQues actueLLes eN deveNir.

depuis avril 2011, le 
temps machine ouvre 

ses portes aux musiques 
amplifiées. rock, pop, 
electro ou hip-hop s’y 
expriment au cours des 
nombreux concerts. mais 
pas seulement. La nouvelle 
salle des musiques actuelles 
de l’agglomération et ses 
10 salariés soutiennent les 
groupes de l’ensemble du 
territoire départemental. 
ils peuvent y bénéficier 

une référence
... aux propos d’andré 
malraux qui  en 1966, 
évoquait cette « machine 
(qui) a créé le temps libre 
qui n’existait pas et que 
nous appelons loisirs... »

d’un accompagnement  
administratif, scénique, 
pour leur diffusion, leur 
production... tel est le cas 
pour holding sand, groupe 
rock post-hardcore, qui 
sortira son premier album 
en janvier 2012 avec le 
soutien du conseil général. 
« Pour perfectionner notre 
prestation live, nous avons 
répété sur la grande scène 
du Temps Machine avec 
les conseils d’un ingénieur  

lumière », raconte Franck  
Grison, guitariste.

3 €/Heure Le sTudIo

« Dès à présent, trois studios 
de répétition sont ouverts 
à tous les groupes 7j/7 à 
seulement 3 euros de l’heure », 
précise Vincent Launay, 
directeur artistique du 
temps machine. Le grand 
public et les musiciens ont 
également accès au centre 
ressources et à son fonds “un outil pour 

devenir pro”

> L’avIs de… 
patrick bourdy
vice-président  
chargé de la culture

Le Conseil 
général a 
souhaité 
apporter 

une réponse à la demande 
d’accompagnement des groupes 
issus de l’ensemble de l’Indre-
et-Loire. Le Temps Machine 
en est la meilleure expression. 
Cet outil polyvalent est aussi le 
relais de la politique Musiques 
actuelles et amplifiées sur les 
territoires : quatre groupes 
ont déjà été accueillis pour 
des filages gratuits et un autre 
bénéficiera d’une résidence de 
cinq jours en décembre. Une 
belle manière de cultiver les 
talents.

documentaire complet sur 
la musique. « Une salariée, 
formée en droit notamment, 
répond à toutes les questions 
des groupes. Nous participons 
aussi à des projets culturels, 
comme par exemple avec le 
collège Jules Ferry ». ouvrez 
vos oreilles, avec le temps 
machine la musique fait du 
bruit !



Les « Héroïnes»  
intronisées à la cité royale
exposITIoN > titouaN Lamazou Livre uN reGard 
sur L’évoLutioN des sociétés au travers de 
Portraits de Femmes dessiNés ou PHotoGraPHiés. 
Loches
Renseignements : 02 47 59 01 32 
www.cg37.fr

Après Agnès sorel et  Anne 
de Bretagne, la cité royale 

de Loches déroule son tapis 
rouge pour «les héroïnes 
contemporaines.» du 26 
novembre 2011 au 11 mars 
2012, le château de Loches 
pourra se targuer d’être le 
palais des dames en accueillant 
l’exposition de titouan 
Lamazou.

arTIsTe ? CIToyeN eNGaGé ?

Lorsque l’on évoque le nom 
de titouan Lamazou, un 
grand nombre d’entre nous 
se remémore les exploits du 
navigateur : équipier d’Eric 

tabarly, puis tour à tour 
vainqueur du « Vendée Globe » 
et de la « route du rhum ».  
mais c’est sans compter sur 
les multiples ressources et 
passions de ce citoyen du 
monde. né au maroc en 1955, 
il prend le large à 17 ans avec 
pour projet la réalisation d’un 
carnet de voyage. Vingt ans 
plus tard et quelques coupes 
prestigieuses en poche, il se 
consacre de nouveau à l’art et 
à la création. ses expéditions 
l’emmènent aux quatre coins 
du monde, de la chine au 
niger, en passant par 
l’Afghanistan. ses textes, 
dessins et photographies 
restituent ses diverses 
rencontres et observations. 

très vite, les femmes vont 
prendre une place à part. 
Fruit de ses expériences, il 
considère que « leur destinée 
est aujourd’hui beaucoup plus 
représentative de l’évolution de 
nos sociétés que celle des hommes 
qui les dirigent depuis la nuit des 
temps.» si l’art est un moyen 
de prendre position sur la 
condition des femmes, titouan 
prolonge son engagement dans 
la société civile. En 2008, il 
créé Lysistrata, association de 
défense des droits des femmes.

pLaIdoyer pour  
Les droITs des FeMMes

ce n’est pas un hasard si, 
en 2003, l’Unesco nomme  
titouan Lamazou « Artiste 
pour la paix ». ses œuvres, 
qu’elles soient littéraires, 
photographiques ou peintes,  
nous délivrent de nombreux 
messages de tolérances tout 
en suscitant parfois la révolte. 
L’exposition présentée à 
Loches est composée de 
clichés et peintures extraits 
de l’exposition « Femmes 
du monde » présentée au  
musée de l’homme en 2008. 
Elle accueille trois créations 
originales : des portraits de 
femmes de tempérament et 
d’histoire : Agnès sorel, Anne 
de Bretagne et Jeanne d’Arc. 
Qu’elles soient inconnues, 
paysannes, princesses et 
personnalités historiques, 
chacune de ces femmes, à 
travers le regard de titouan 
Lamazou, nous confient un 
peu de leur vie. 
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Titouan Lamazou, 
photo de didier Léger

FESTIVAL 
TERRE(S) 
D’IMAGES
Sud Touraine
Tarifs : Plein 5€, tarif réduit 4€ 
pass festival 15€
Réservations : office de tourisme 
du Grand Ligueillois
02 47 92 06 88
www.festivalterresdimages.com

> Les 30 novembre, 1, 2 et 
3 décembre prochain, 

le canton de Ligueil vivra au 
rythme du 7e art ! Pour sa 
première édition, le festival 
« terre(s) d’images » cadre 
son objectif sur le thème de la 
terre. ainsi, au cours de quatre 
soirées dans les communes de 
cussay, draché, La chapelle-
blanche-saint-martin et Ligueil, 
il sera possible de découvrir à la 
fois les travaux de réalisateurs 
de la région centre et ceux 
de professionnels. chaque 
soirée est construite autour 
d’une déclinaison du thème 
principal : « terre d’humours », 
« terre de connaissances », 
« terre de conflit », « terre de 
découvertes ». elle propose 
une exposition, une série de 
courts-métrages, un interlude 
patrimonial, et enfin un grand 
film. Parmi ces derniers, on peut 
citer « Promets-moi » d’emir 
Kusturica, « Le fils de l’épicier » 
d’eric Guirado, « solutions 
locales pour un désordre 
global » de colline serreau et, 
pour la première fois dans le 
département, « Los Herederos ».

cinémaculture



9 RUE DE LA 
RENAISSANCE
Saint Laurent-de-Lin
27 novembre 17h, 
5 ans et plus 5,50 €
Dans la salle des fêtes
Par la Cie Ô, www.billenbois.com
02 47 24 46 50

> « un spectacle 
résolument optimiste, 

qui déborde de passion ». un sac 
en plastique près d’un banc se 
balance… une femme arrive avec 
ses affaires et s’assoit sur le banc. 
dans ses sacs vivent d’étranges 
personnages, ses « stroms » 
qu’elle a confectionnés avec tout 
ce qu’elle a trouvé. ce soir-là, elle 
rencontre un drôle d’objet…
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CINÉ-CAFÉ  
ChEz BALzAC
Saché
Dimanche 4 décembre, 15 h 30, 
dans la grange du château. 
5 €, gratuit moins de 25 ans 
Café Balzac offert.
Réservation conseillée  
au 02 47 26 86 50.

> découvrez l’œuvre de 
balzac à travers l’une de 

ses adaptations pour le grand 
écran : La Fille aux yeux d’or de 
Gabriel albicocco, 1961.tout en 
dégustant un « café balzac », 
participez à la discussion qui 
suit la projection et 
explorez les mécanismes 
de l’adaptation 
cinématographique, de 
l’illustration méticuleuse 
des textes de balzac à la 
transposition libre.

théatre

danse

DES hOMMES
Tours
Le 30 novembre à 19h, les 1 et 2 
décembre à 20h00 au CCNT
Création de Bernardo Montet
www.ccnt.com, 02 47 36 46 00

> Le scénario du bagne de 
Jean Genet est le point 

de départ de cette nouvelle 
création. Ni adaptation, ni 
réécriture, le travail met en jeu 
une communauté constituée 
d’individus qui ont traversé la 
colonisation, l’extermination, 
la migration économique, 
l’oppression sexuelle… et qui 
se trouve réunie en ce lieu 
d’enfermement… des émotions 
vives à découvrir.

ChORÉGRAPhIE 
SIGNÉE MODE h
Tours
22 novembre 2011, au Vinci à 19h 
Tarif : 7 €, placement libre
Renseignements : 02 47 31 29 99

> après le succès remporté 
en octobre 2010 par le 

spectacle « Histoire d’amour… » 
proposé par l’association mode H, 
le public tourangeau est invité à 
découvrir le 22 novembre prochain 
sa nouvelle création sur le thème 
du cinéma. Plus de 150 artistes, 
valides ou handicapés, amateurs 
ou professionnels, venus de neuf 
pays européens vous donnent 
rendez-vous sur la scène du vinci 
à tours.

MOINS PAR MOINS
Joué-lès-Tours
24 novembre à 20h30
25 novembre à 14h30 et 19h30
Espace Malraux
Par la Cie l’Echappée Belle
02 47 53 61 61

> deux personnages 
égarés dans la vie, 

tournés vers la conquête 
d’un pouvoir aussi dérisoire 
qu’illusoire. Le ridicule des 
situations, la folie des dialogues, 
le non-sens (apparent) de 
leur rencontre entraînent le 
spectateur dans un univers 
grotesque où tous les coups 
sont permis pourvu que la 
domination de l’un sur l’autre en 
soit la récompense…
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Un musée du Conseil Général d’Indre-et-Loire

projection



LA VOIx 
DES ANGES.  
SPLENDEURS 
MUSICALES DU 
MOyEN-âGE 
Saint-Epain
11 décembre à 15h à l’église
Par l’Ensemble Diabolus in Musica
Renseignements : 02 47 42 80 00 

> voyages à travers 1 000 
ans de musique, depuis 

le chant Grégorien jusqu’à la 
naissance de la polyphonie.  
découvrez les œuvres de Plaint-
chant, l’école de Notre-dame ou 
encore Guillaume de machaut…

6E ÉDITION DE LA 
MÉGAL’O NIGhT
Azay-le-Rideau
17 décembre 2011
megalonight.free.fr
 02 47 45 39 45

> course d’orientation 
nocturne qui constitue la 

1ère épreuve du challenge raid 37.
trois courses au choix par 
équipe : la « Petit poucet » 15km 
de 20h à 23h, la « cendrillon » 
30km de 17h45 à minuit et enfin 
la « dracula » 50km de 22h à 
8h05.

BOL D’AIR DE 
SAINT’AV
Saint-Avertin
11 décembre 2011
02 47 28 23 98
club.quomodo.com/sastri37/
accueil

> course à pied. trail de 
6km ou 12km organisés 

pour traverses des reliefs variés.

spectacle
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yVAN CUJIOUS 
FAIT SA zIC  
AU VILLAGE
Sainte-Maure de Touraine
3 décembre à 20h30
Renseignements sur
www.bocalmazik.com

> artiste atypique et 
fougueux.

multi-instrumentiste, joueur 
de mots, il se place tout 
naturellement dans le sillage de 
bénabar et renan Luce…

CONCERT 
SyMPhONIqUE
Tours
3 décembre à 20h00 
et 4 décembre à 17h00
Grand Théâtre, Orchestre Sym-
phonique de la Région Centre
www.operadetours.fr

> Jean-Yves ossonce dirige 
le grand orchestre pour 

une interprétation de l’ouverture 
de Guillaume tell de Giovanni 
rossini, du concerto pour piano 
n°23 en La majeur de mozart, de 
Pacific 231 d’arthur Honegger et 
enfin Le mandarin merveilleux de 
béla bartok. une soirée riche en 
émotion en perspective.

musique
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Un musée du Conseil Général d’Indre-et-Loire

sport TVB VS BUDVA
Tours
21 décembre
Palais des Sports
http://www.tewebe.com

> dans le cadre de la 
champions league, le tvb 

reçoit l’équipe monténégrine 
de budva. une nouvelle fois, le 
conseil général, partenaire de 
l’équipe tourangelle souhaite un 
beau match et la victoire à son 
équipe.



«parlement local» 
Les 37 élus représentent les 
citoyens de leur canton.
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1 composée des 37 
conseillers généraux 

élus au suffrage universel 
direct dans les cantons, 
l’assemblée départementale 
est renouvelée tous les 
trois ans par moitié. À 
chaque renouvellement, 
elle élit le Président et les 
vice-présidents. Le conseil 
général se réunit plusieurs 
fois par an en assemblée 
plénière, à l’occasion de 
séances publiques, pour 
décider de ses actions et 
de l’utilisation des finances 
départementales.

commEnt FonctionnE LE consEiL GénérAL

2comme toutes les 
collectivités territoriales, 

le conseil général exerce 
ses compétences par 
l’adoption de délibérations. 
après rapports, débats 
et éventuellement 
amendements, les membres 
de l’assemblée se prononcent 
par vote à main levée sur 
chaque proposition. Pour que 
ce vote soit valable, le quorum 
doit être respecté  . 
(la moitié de l’assemblée + 1). 
ces délibérations sont 
notamment prises à l’occasion 
des séances plénières.

3Les séances plénières ont 
lieu au minimum une fois 

par trimestre sur convocation 
de la Présidente ; elles sont 
publiques. elles sont présidées 
par la présidente du conseil 
général qui en « assure » la 
direction. elles donnent lieu 
à des procès-verbaux qui 
contiennent les rapports, les 
interventions et retracent 
les débats, ainsi que les 
délibérations adoptées, qui 
sont les décisions prises. ces 
procès-verbaux peuvent être 
communiqués à tout électeur 
qui en fait la demande.

La tribune
en session, la Présidente, aux côtés du 
directeur général des services et de  six 
vice-présidents, dirige et organise les débats 
selon l’ordre du jour, les prises de parole et 
fait procéder à l’adoption des délibérations. 

Salle Guillaume Louis
Les 37 conseillers généraux siègent en séance plénière. 



La salle Guillaune Louis 
du conseil général  
accueille régulièrement 

les 37 conseillers généraux de 
l’indre-et-loire. ces derniers 
représentent chacun un 
canton et forment l’assemblée 

départementale, présidée par 
marisol touraine, depuis le 
31 mars 2011.
L’assemblée se réunit en 
séance plénière au moins une 
fois par trimestre, décide des 
orientations de la politique 

du département et vote 
le budget.

Salle Guillaume Louis
Conseil général de l’Indre-et-Loire
Hôtel du Département
 Place de la Préfecture à Tours
02 47 31 47 31

Le Conseil général  
en session
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Le public
Les sessions sont ouvertes au 
public. il suffit de venir à l’Hôtel 
du département ou de les suivre 
en direct sur internet.
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Toute l’information 
pour les seniors

“ Prévoyants, nous avions 
besoin d’organiser l’avenir. 
En quelques clics 
TOURAINE REPER’AGE 
nous a apporté des 
réponses concrètes.”

Françoise 
et Michel

www.touraine-reperage.fr
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